
Sergio Gatica Navarro aborda 
esta forma de escritura japonesa, 
en un trabajo que será lanzado 
este jueves a las 20 horas. El autor 
contó con el apoyo de otros dos 
destacados artistas.

Escritor local utiliza 
técnica del tanka en 
su nuevo libro: “El 
lugar que habito”

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG.13
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¿Una moneda común 
para el Mercosur? 
Economistas del Biobío 
entregan su veredicto
Técnicamente posible, pero poco probable 
dicen los consultados. Los impactos  
regionales dependerían del tipo de cambio 
alto o bajo acordado junto con las tasas  
de interés común.
ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.9
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La importancia de los 
comités paritarios 
para las empresas
Esta instancia laboral podría cobrar 
particular relevancia en tiempos de 
pandemia.
ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.10

Un muerto y 52 funcionarios del recinto positi-
vos es parte de la información confirmada. Se 

investiga causa de otros seis fallecidos.

Brote de Covid-19 
en el Hospital Regional 

preocupa a la  
autoridad sanitaria 

El León de Collao se 
trajo un punto en su 
visita a Valdivia CIUDAD PÁG.6

65 casos nuevos en la Región  
fueron comunicados ayer por 
el Seremi de Salud. 

2.612 fallecidos acumula el 
Biobío desde el inicio 
de la pandemia.

DEPORTES PÁG.14
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Con sorpresas concluye 
inscripción de candidatos

ANOCHE VENCIÓ EL PLAZO PARA OFICIALIZAR PACTOS Y CANDIDATURAS ANTE EL SERVICIO ELECTORAL 

Como ha sido la tónica en los  
últimos años, la jornada de ayer, 
la última para definir cartas a las 

elecciones de noviembre, se  
vislumbraba movida y con una 
ola de trascendidos. Y así fue. Al 

cierre de esta edición, cuando aún 
restaban algunos temas por  
zanjar, había claridad respecto a 

los postulantes al Senado del  
oficialismo, entre ellos, el actual 
diputado del Santiago, Sebastián 

Keitel. En el PS, la balanza se 
inclinó en favor del diputado   
Gastón Saavedra.

“Afuerinos” y cambios de último momento marcaron la jornada de definición de postulantes.
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

JORGE CONDEZA NEUBER  
Ingeniero comercial.

La Contraloría utiliza varias fór-
mulas para determinar el déficit o su-
perávit en la ejecución de algún pre-
supuesto público. Sus sistemas van de 
los más general a lo más estricto y 
con ello determinar si los balances y 
presupuestos dan buena cuenta de la 
situación económico-financiera de la 
institución. 

Algunos requisitos básicos son que 
estas cifras sean las oficiales, que las 
operaciones contables sean oportu-
namente contabilizadas y que obvia-
mente no exista fraude; pero las fór-
mulas que se aplican, a nivel deven-
gando o a nivel de lo efectivamente 
percibidos y pagado, son iguales en to-
das partes. En resumen, estando los 
datos correctos la Contraloría dice 

ven parte de los problemas? ¿Es solo 
coincidencia que poco dicen de los 
casos donde hay hombres, con cier-
to poder, con posibilidad de avanzar 
en la política o que podrían defender-
se con un discurso más agresivo? 
¿Por qué se magnifican más los casos 
de políticas que de políticos? Los ca-
sos son iguales. Nada hay diferente. 
¿O no es noticia que el exalcalde Del-
gado, hoy ministro del Interior, haya 
dejado un hoyo en el Municipio que 
administró por más de una década, 
quedando hasta la luz impaga? ¿De 
verdad? 

No defenderé a Cathy Barriga, a 
quien denuncié en varias ocasio-
nes - y quizás Vodanovic vio algo 
que no está en los libros- pero defi-
nitivamente aquí hay un doble es-
tándar provocado por un interés 
particular, sesgo de género o quizás 
miedo, no lo sé, pero veo que algu-
nos sucumben ante el poder de al-
gunos y se abstienen de usar el pro-
pio y penosamente se restan de in-
formar la verdad, toda la verdad. 
¿Alguien sentará en el banquillo a 
los que he nombrado o no es parte 
de la línea editorial?

mente más de $7.000 millones solo 
en gestión municipal el 2020 y los 
datos contables mostrarían una 
eventual malversación. En la Corpo-
ración Municipal de Valparaíso 
(Sharp), la Súper de Pensiones infor-
ma que llevan meses sin pagar la pre-
visión, asunto declarado en la ley 
18.695 como abandono de deberes. 
En Maipú, usando las mismas nor-
mas de Contraloría y sin saber si los 
balances son inventados (tampoco 
pondría las manos al fuego en los 
otros municipios), el déficit, en ges-
tión municipal, es cercano a $1.100 
millones el 2020 (después de tres 
años seguidos de superávit). 

Pero algo extraño ocurre con todo 
esto. Solo el caso de Maipú es noticia. 
El alcalde entrante, sin informe de 
CGR o auditoria, acusó recibir el mu-
nicipio con un déficit de $43.000 mi-
llones e inmediatamente aparecieron 
las noticias recordando los ositos de 
peluche o el kiki challenge. Nadie pre-
guntó a Vodanovic donde están los 
datos que avalan ese cálculo (puede 
que existan). Nadie puso en duda la ci-
fra. Y así se informó. 

¿Existen medios parciales que solo 

sume A+B y réstele C y la ley es clara, 
existiendo déficits, son responsables 
las autoridades de cada institución, in-
cluyendo responsabilidad civil en el 
caso de los municipios. 

Aplicados estos asuntos de arit-
mética simple a los balances y presu-
puestos de algunos municipios nos 
encontramos, por ejemplo, que Jadue 
en Recoleta administraría presu-
puestos deficitarios en gestión muni-
cipal, salud y educación. Sumando 
los tres, la cifra supera los $6.000 mi-
llones el 2020 sin que el uso de ingre-
sos ficticios logre esconder el tema. 
En Estación Central, en la época de 
Delgado, se inventaban ingresos para 
no reconocer el hoyo financiero que 
tenía en su administración. Posible-
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MARCELO TRIVELLI 

Fundación Semilla

La política es el ámbito en que se 
desarrolla la socialización del ser hu-
mano. Trata de los asuntos de la vida 
en comunidad. La palabra política vie-
ne del griego “polis” (ciudad) y por tan-
to trata de las relaciones humanas cir-
cunscritas a un espacio físico o territo-
rio. 

Esas relaciones, es decir la política, 
está dañada porque hemos dejado de 
respetar y cuidar la casa común. He-
mos dejado atrás el valor de vivir en 
nuestra comunidad llamada Chile y ya 
no sabemos ni conocemos lo que es 
Chile. Se me viene a la memoria una fra-
se atribuida a Leonardo Da Vinci que 
dice: “no se puede amar lo que no se co-
noce ni defender lo que no se ama”. 

¿Qué es Chile? Chile es mucho más 
que un territorio ubicado al sur del 
mundo que se extiende entre el desier-
to por el norte y los hielos patagónicos 
por el sur y se alarga entre la cordille-
ra de los andes y el océano pacífico. Es 
mucho más que su población de diecio-
cho millones de los cuales uno de cada 
diez no nació en esta tierra. Es mucho 
más que una suma de culturas, pueblos 
o naciones. Es más que un modelo po-
lítico, económico o social. 

Chile es mucho más que su bande-

tra experiencia en Fundación Semilla 
nos reafirma que para crecer como 
persona y consolidar una comunidad 
se la debe conocer ya que solo así se 
la puede amar y defender. 

Hoy la Convención Constituyente 
está abocada a reconstruir los cimien-
tos de la casa común y de sentar las ba-
ses para que la promesa de Chile se 
haga realidad. Es deber de la ciudada-
nía acompañar este proceso esfor-
zándonos todos en poner foco en lo 
esencial: los valores. Solo así será po-
sible avanzar en el cumplimiento de la 
promesa de Chile.

ra, su escudo o su himno nacional, in-
cluso, mucho más que sus institucio-
nes o su sistema político. 

Chile es una promesa que muchos 
creyeron cumplida al retornar a la 
democracia después de la dictadura, 
por el crecimiento económico de los 
últimos treinta años, por la institucio-
nalidad ambiental y por la amplia-
ción de la cobertura de enseñanza, so-
bre todo la universitaria y por el au-
mento de la expectativa de vida y 
disminución de la desnutrición y la 
mortalidad infantil. Como país nos 
contamos “el cuento” que Chile no 
era un país corrupto que estaba libre 
del narcotráfico. Y si alguna persona 
o grupo se quedaba atrás o era perju-
dicado, como por ejemplo las zonas 
de sacrificio ambiental, era el “peque-
ño costo colateral” que se debía asu-
mir. Lamentablemente fuimos obnu-
bilados al ser admirados y señalados 
como ejemplo por referentes de la 
economía mundial. 

La promesa de Chile se basa en va-
lores como la libertad, la democracia 
y el respeto a la dignidad de la perso-
na humana y de la naturaleza enmar-
cado en el respeto al Estado de Dere-
cho que proteja a toda la ciudadanía 
por igual incluyendo su entorno sin 
distinción de ninguna especie. 

Estos valores comunes se fueron 
quedando atrás y pasando al olvido. 
Fueron abandonados por el sistema 
educacional que continúa privilegian-
do el rendimiento en pruebas estan-
darizadas en vez de priorizar la forma-
ción integral de sus estudiantes. Nues-

Chile: No se puede amar lo que no se 
conoce ni defender lo que no se ama

El líder del Partido Progresis-
ta (PRO), Marco Enríquez-Omi-
nami (MEO), confirmó la no-
che del domingo su candidatu-
ra presidencial de cara a los 
comicios de noviembre. El 
anuncio trajo diversas críticas 
dentro de Unidad Constituyen-
te, debido a que el PRO fue par-
te de la Consulta Ciudadana 
donde se eligió a Yasna Provos-
te como representante de la 
coalición. 

 

Marco Enríquez  

@marcoporchile 
“Chile tiene que cambiar, como 
dijimos hace 10 años. Pero hay 
una amenaza: Sebastián Sichel 
y Sebastián Piñera, el verdade-
ro candidato. Porque la espe-
ranza de un pueblo está ame-
nazada, anuncio nuestra can-
didatura presidencial. Vamos 
tod@s juntos a lograr el cam-
bio. #ElCambioEsHoy”. 
 
Daniel Matamala  

@DMatamala 
“TC dio luz verde a ME-O para 
ser candidato, pese a estar acu-
sado en caso SQM. Pero ojo: 
para este miércoles se espera 
veredicto en el otro caso judi-
cial de ME-O, el del avión. Fis-
calía pide 4 años. De ser conde-
nado, arriesga inhabilitación 
para ejercer cargos públicos”. 
 
Gabriel Rojas Roa  

@grojasroa1 
“ME-O es un ejemplo -pero no 
el único reciente- de cómo los 
microclimas partidarios y los 
incentivos que ellos generan 
pueden hacerte perder el senti-
do de la realidad”. 
 
Gladys Piérola M.  

@LalyPierola 
“La decisión presidencial de 
ME-O deja un herido en el ca-
mino. Si el PRO no va con 
U.Constituyente en la parla-
mentaria,su apuesta al Congre-
so queda en jaque y el principal 
afectado sería el senador @gui-
llier. Él milita desde junio en el 
PRO y con esto su reelección se 
complicaría”.

#FUE TENDENCIA



Opinión
Diario Concepción Martes 24 de agosto de 2021 3

EDITORIAL

C
omo es habitual en el mundo de las negocia-
ciones políticas, la de ayer fue una jornada ex-
tensa en torno a la inscripción de candidatu-
ras. Atrás quedaron los días de especulaciones 

y trascendidos, y es un hecho que hoy conoceremos quie-
nes competirán en noviembre por la primera magistra-
tura del país y por escaños en el Senado, la Cámara de 
Diputados y Diputadas, y el Consejo Regional (al cierre 
de esta edición, no todo estaba cien por ciento definido). 

En los próximos días, como también se sabe, empe-
zará el periodo de campaña, ese que no está legalizado 
o, mejor dicho, relacionado con la propaganda (parte el 
22 de octubre), pero que de todos modos los candidatos 
realizan concurriendo a los barrios, a las ferias libres, dan-
do entrevistas, etc.  

Esta semana, además, una comisión mixta del Con-
greso continuará la discusión de la denominada “ley cor-
ta” que busca complementar la ley de fortalecimiento de 
las regiones que establece atribuciones tanto al gober-
nador regional, como al delegado presidencial. 

En septiembre, en tanto, se espera la realización de una 
encuentro nacional organizado por los gobernadores re-
gionales, que busca discutir sobre las fortalezas y debi-
lidades del proceso de descentralización en curso. Se es-
pera contar con la presencia de presidenciables y repre-
sentantes de la Convención Constitucional. 

Candidatos, descentralización 
y las grandes deudas

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Inversión pública e innovación 

  
Señora Directora: 

¿A qué se debe el retraso en la ejecu-
ción presupuestaria de los programas 
de innovación, ciencia y tecnología? A 
junio se ha ejecutado apenas el 18% del 
Fondo de Innovación en el área cifra 
por debajo del 22% de la primera parte 
del año pasado en plena crisis sanita-
ria. Ser poco eficientes con el ya escaso 
presupuesto es particularmente grave 
en el contexto actual: Chile cae siste-
máticamente en los índices de innova-
ción. Sólo un 23% de las empresas in-
novan y de este número solo un 1,9% lo 
hace en productos nuevos para el mer-
cado. Además, solo hay 301 empresas 
de base científico-tecnológica, un 
63,8% de las cuales se sitúan en la re-
gión metropolitana. La inversión del 
Estado es fundamental para fomentar 
la generación de conocimiento, y la in-
novación basada en ciencia la única 
forma de salir del penúltimo lugar de la 
Ocde en el que actualmente estamos.  

 
Dr. Iván Suazo, vicerrector de 

Investigación y Doctorados, 

Universidad Autónoma de Chile. 

 

Ayuno intermitente 

  
Señora Directora: 

El ayuno ha sido una práctica habi-

tual a lo largo de toda la historia de la 
humanidad, y ha tenido distintos fines: 
filosóficos, religiosos, de purificación, 
etc. Se trata de una práctica, última-
mente popularizada en redes sociales y 
en la cual se deja de comer alimentos. 
Independiente del tipo de práctica de 
ayuno intermitente que se haga, no hay 
que perder de vista que comer saluda-
blemente significa, ingerir alimentos 
en cantidades variadas y equilibradas 
según nuestras necesidades propias. 

Siendo este último un acto intuitivo 
y consciente, es decir, si nos enferma-
mos, disminuye el apetito y bajamos la 
ingesta, lo cual no es permanente en el 
tiempo. Sin embargo, una restricción 
intermitente es muy difícil mantener 
en el tiempo, se aleja de los patrones 
habituales de alimentación y puede ser 
perjudicial para algunas personas 
como embarazadas, pacientes que 
cursan algún tipo de cáncer o diabetes. 

En estos casos, dicha práctica puede 
provocar daños y no beneficios e inclu-
so, potenciar trastornos de conducta 
alimentaria en pacientes de riesgo. Ra-
zones por las que si desea obtener re-
sultados beneficiosos es recomendable 
que asista a un especialista en nutri-
ción para ser orientado en alimenta-
ción saludable, mediante un régimen 
alimenticio. 

Si bien, existen varios estudios que 
han demostrado reducción de la masa 

corporal y pérdida de peso con ayuno 
intermitente, estos no parecen ser su-
periores a la reducción que se logra al 
realizar una restricción calórica. 
Tampoco están claros sus efectos so-
bre la masa grasa, niveles de depósi-
tos de esta, protección de enferme-
dad cardiovascular y otros marcado-
res. Al contrario, existen estudios 
discrepantes que han identificado 
aparición de síntomas adversos, en-
tre ellos, constipación, retención hí-
drica, mareos y malestar general. Sín-
tomas que, tras el término del ayuno, 
harían aumentar la ingesta de ali-
mentos no consiguiendo efectos fa-
vorables. En síntesis, muy escasa in-
formación sobre sus efectos en el uso 
al largo plazo en el metabolismo celu-
lar, y estado de salud general.  

Como podemos ver, la seguridad y 
eficacia en el tiempo de este tipo de 
alimentación, frente a una alimenta-
ción convencional variada y equilibra-
da, no es suficientemente sólida. No 
por lo menos para respaldarla como 
intervención de salud. Dicho esto, po-
tenciar el ejercicio físico, la alimenta-
ción saludable y un estilo de vida con 
bajos niveles de estrés, siguen siendo 
los principales pilares para lograr un 
buen estado de salud 

 
Janet Cossio, académica Nutrición y 

Dietética Universidad Andrés Bello.

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

Y, en medio de todos estos hechos, de elección de au-
toridades que definirán materias sobre el futuro de las 
regiones y discusiones que abordarán exactamente lo 
mismo, parece necesario no perder de vista las necesi-
dades de los territorios, pero también las grandes deu-
das existentes, por ejemplo, en el Gran Concepción. 

Es cierto, probablemente no todo pase por las mismas 
soluciones y responsables, pero es un hecho que la re-
gión, las ciudades, no resisten más espera. La estructu-
ra del Mercado Central sigue ahí presente en el corazón 
de la capital regional;  las ruinas del Teatro Enrique Mo-
lina corren (al parecer) una suerte muy similar; los tra-
bajos en el puente Bicentenario aún no concluyen; y si 
vamos a hablar de viaductos el Admel y el Industrial solo 
están presentes en el imaginario colectivo como anhe-
lados proyectos sin concreción. Bueno, la lista es larga. 

En tiempo de definiciones, todos debemos cumplir ese 
rol y trasmitir ese sentimiento a quienes, probablemen-
te, van solicitar apoyo en el urna. Este es  el momento.

En medio de definiciones 

políticas, parece necesario no 

perder de vista las necesidades de 

los territorios, pero también las 

grandes deudas existentes, por 

ejemplo, en el Gran Concepción.

¡
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“Debemos seguir cuidándonos, porque pese a haber avanzado en el Paso a Paso, la variante 
Delta representa un peligro para la sociedad. Tenemos que pensar en los niños, adultos mayores 

y todo aquel que tiene alguna patología de base”. 

Pía Muñoz, químico farmacéutica 

#NosCuidamos

Solo un candidato al Senado 
presentó el PEV. Mientras, en 
el Distrito 20 se inscribieron 
ocho cartas.

Una carta 
ecologista

en la negociación que realizó 
Nuevo Pacto Social para 
definir sus cartas 
senatoriales. 

Biobío fue uno  
de los nudos

Con sorpresas concluye plazo 
de inscripción de candidatos

CONGLOMERADOS RATIFICARON ANTE EL SERVEL SUS CARTAS CON MIRAS A NOVIEMBRE

Hasta última hora, los partidos de 
estuvieron analizando los nombres 
que serán incluidos en las listas par-
lamentarias de cara a los comicios 
de noviembre próximo. De hecho, al 
cierre de esta edición, aún queda-
ban dudas por despejar. 

Las tratativas más complejas se vi-
vieron al interior de Nuevo Pacto 
Social bloque integrado, entre otros, 
por los partidos de la exConcerta-
ción. Lo anterior, tras la autoprocla-
mación de Marco Enríquez-Omina-
mi como candidato presidencial del 
PRO, lo que obligó a la coalición opo-
sitora a volver a barajar sus cartas de 
cara a la elección parlamentaria. 

Al cierre de esta nota, aún estaba 
en duda si la DC llevaría dos candi-
datos al Senado o todos los partidos 
contarían con un representante. 
Los confirmados parecían ser Gas-
tón Saavedra (PS), José Pérez (PR) y 
José Miguel Ortiz (DC). 

De hecho, el diputado Saavedra, 
ya declarando como carta al Sena-
do, señaló que “es un tremendo 
desafío que nos lleva a trabajar 
unitariamente para que junto a 
los ciudadanos podamos hacer 
una mejor región”. 

Ortiz y Pérez también ratificaron 
sus postulaciones. “Soy candidato y 
será un desafío bonito y una opor-
tunidad completa”, dijo el primero. 

“A mí me lo ha pedido la gente por 
una trayectoria de trabajo que ten-
go en la zona, yo estoy tranquilo y no 
espero sobresaltos, ya que exhibo 
un trabajo honesto y transparen-
te”, sostuvo el legislador radical. 

Con respecto a la Cámara de Di-
putadas y Diputados, estaban con-
firmados Aldo Mardones y Eric Aedo 
por la DC; Patricio Fierro y Hugo 
Cautivo en el PS; y Leocan Portus y 
Bernardo Ulloa (exRN) en el PPD. 

Jonatan Díaz (PRO) y Rodrigo Pe-
ñailillo quedaron fuera de la lista 
tras el divorcio del PRO y la antigua 
Unidad Constituyente. 

 
La otra oposición 

En Apruebo Dignidad los postu-
lantes al Congreso ya se encuen-
tran definidos. Entre los nombres 
para a la Cámara se encuentran Ma-
ría Candelaria Acevedo (PC) y Feli-
pe Rodríguez (RD). 

Para el Senado los nombres son 
Oscar Menares (IL, pero en cupo 
PC), Daniela Dresdner (RD), Fran-
cisco Córdova (quien si bien fue 
apoyado por Fuerza Común irá 
bajo el paraguas de Frvs) y Fabio 
Bogdanic (CS). 

El PEV, en tanto, llevará un postu-
lante al Senado, Pablo Riveros, y 

dependiente de la zona del país. El 
parlamentario legisla para todo 
Chile, no sólo para la comuna y la 
gente del Biobío ha probado 31 
años con la derecha conservadora 
que no ha generado cambios”, co-
mentó Keitel. 

En la elección de diputados, Evo-
poli llevará a los ex seremis Frances-
ca Parodi y Marco Loyola, además 
del jefe de Vinculación con el Medio 
de la USS, Cristian Puentes.

FOTO: UNIDAD CONSTITUYENTE

Nombres surgidos desde la capital y diputados que pretenden dar el salto al 
Senado fueron la tónica de una jornada marcada por constantes trascendidos.

ocho cartas a la Cámara Baja en el 
Distrito 20, entre ellos, Elizabeth 
Mujica, Eric Pinto y Christian Lagos. 

“Son nombres que ya han sido 
probados en combate, son personas 
que ya han enfrentado elecciones y 
esperamos obtener buenas cifras, 
nuestra candidata a gobernadora 
logró un 15% y salió tercera”, recor-
dó el diputado Félix González. 

 
Oficialismo 

En Chile Puede Más (ex Chile Va-
mos) la inscripción de las listas ha-
bía dejado un herido, el excore Jai-

me Vásquez. La papeleta oficialista 
sería integrada por Sergio Bobadi-
lla, Marlen Pérez y Paz Charpentier. 

Charpentier también fue men-
cionada en RN, pero finalmente el 
cupo habría sido entregado a Clau-
dio Etchevers quien acompañará a 
los diputados en ejercicio, Frances-
ca Muñoz y Leonidas Romero. 

En la senatorial se confirmó a 
Iván Norambuena y Enrique van 
Rysselberghe en la UDI y Katheri-
ne Echaiz y Sebastián Keitel, en 
Evopoli. “No vengo a hacer turismo 
electoral. Los cambios se hacen in-

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl
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NUEVO PACTO SOCIAL es el 
nombre con el cual la ahora 
ex Unidad Constituyente se 
inscrbió en el Servel.
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Fue un grupo transversal de 
convencionales 
constituyentes los que se 
reunieron con Díaz.

Representación 
transversal 

AYER EL REPRESENTANTE DEL BIOBÍO SE REUNIÓ CON UN GRUPOS DE PARLAMENTARIOS DE LA REGIÓN

Así como el fin de semana se re-
unió con un grupo transversal de 
convencionales constituyentes, el 
gobernador Rodrigo Díaz ayer con-
tinuó con una ronda de reuniones 
con personeros políticos, y en esta 
ocasión fue el turno, de los diputa-
dos de los distritos 20 y 21. 

Aunque solo asistieron repre-
sentantes de la oposición, la cita te-
nía como objetivo conversar acer-
ca del encuentro que prepara la 
Asociación Nacional de Goberna-
dores Regionales para el 8, 9 y 10 de 
septiembre en la Región (aún no se 
define el lugar, pero sería en la pro-
vincia de Concepción), pero tam-
bién para conversar sobre cómo 
fortalecer el proceso de descen-
tralización en curso. 

En este sentido, más allá de las ini-
ciativas que se discuten en el Con-
greso (la ley corta y de descentrali-
zación financiera), Díaz comentó a 
los legisladores la idea de aumentar 
el Fondo Nacional de Desarrollo Re-
gional (Fndr) del próximo año en un 
30%, iniciativa que impulsan todos 
sus pares en el país. 

Y es que más allá de la propuesta 
presupuestaria que prontamente 
la Dirección de Presupuesto (Di-
pres) entregará al Congreso, los go-
bernadores regionales plantean la 
necesidad de recursos frescos para 
poder cumplir con el programa de 
gobierno que, entre otras cosas, era 
requisito para postular. 

En la cita, donde estuvieron Joa-
nna Pérez (DC), Félix González 
(PEV), José Miguel Ortiz (DC), Gas-
tón Saavedra (PS) y José Pérez (PR), 
Díaz encontró apoyo, pese a que al-
gunos como el parlamentario eco-

Gobernadores inician ofensiva en torno 
a aumento del Fndr del próximo año

FOTO: GORE BÍO BÍO

En la cita, entre Díaz y los legisladores de los distritos 20 y 21, también se comentó 
sobre las iniciativas de descentralización que se discuten en el Congreso y el 
encuentro “de regiones” que se realizará en septiembre próximo.

logista creen que “con este gobier-
no no se puede avanzar mucho”. 

González recordó que en 2018 el 
partido realizó una propuesta, que 
luego fue apoyada por las bancadas 
regionalistas de la Cámara y el Se-
nado, que apuntaba a la redistribu-
ción de recursos, donde los gobier-
no regionales pudieran contar con 
un 30% de los fondos de inversión. 

La idea era que justo el año que 
asumieran las nuevas administra-
ciones regionales se pudiera contar 
con ese porcentaje. “No se avanzó 
nada”, recordó González, sobre la 

iniciativa que incluso fue entregada 
al ministro del Interior de la época, 
Andrés Chadwick. 

“Los consejos regionales deci-
den el 7%. Los países desarrolla-
dos hoy deciden la mitad. Mien-
tras no avancemos hacia allá, va-
mos a continuar con el tironeo en 
la discusión presupuestaria. Yo 
confío en la Convención Consti-
tucional, es ella la que tiene que 
eliminar al delegado presidencial, 
la Subdere y debe entregar auto-
nomía a los funcionarios de los 
gores y no tengan que estar lla-

mando para todo a Santiago”, dijo 
el diputado ecologista. 

Ortiz, uno de los diputados como 
más experiencia en materia de dis-
cusión presupuestaria, dijo que 
“nos vamos a encontrar con sorpre-
sas”, pues vislumbra que serán va-
rios los ministerios que no han 
efectuado una correcta ejecución 
presupuestaria. En ese sentido, dijo  
se pueden reasignar recursos a ini-
ciativas regionales. 

Ángel Rogel Álvarez  
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

Los convencionales constituyen-
tes de la Región del Biobío se reu-
nieron el fin de semana con el go-
bernador, Rodrigo Díaz, y acorda-
ron potenciar el trabajo de la 
Convención en la Región. 

De acuerdo a Díaz, se facilitarán 
espacios físicos y digitales para que 
los representantes en el organismo 
puedan difundir su trabajo y con-
cretar reuniones en los territorios. 

La convencional constituyente, 
Amaya Alvez, dijo que “acá se de-
muestra un compromiso con el 

Acuerdan difundir trabajo constitucional
rial sea la base de la nueva carta y 
con un trabajo mancomunado”. 

Javier Fuschlocher comentó que 
“debemos trabajar hacia una des-
centralización concreta y en este 
proceso, todas las comunas deben 
participar y en esto los municipios 
y el Gore son fundamentales”. 

Desde el Gobierno Regional (Gore) 
informaron que habrá información 
disponible en el sitio web de la enti-
dad. Los convecionales también fue-
ron invitados al encuentro de gober-
nadores que se realizará en el Biobío.

FOTO: MARCELO CASTRO B.

EL ENCUENTRO se concretó el pasado sábado.

proceso y esperamos que la voz de 
los territorios sea la que se escuche 
en la construcción de la norma. 
Queremos que la equidad territo-
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DIAZ JUNTO  a los 
parlamentarios 
presentes el reunión 
que se realizó en el 
edificio del Gore.
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SE INVESTIGAN SEIS FALLECIDOS MÁS QUE TENÍAN PATOLOGÍAS DE BASE.

Biobío sigue reportando 
una baja en los contagios de 
Covid-19, contabilizándose 
65 nuevos casos, 437 en cali-
dad de activos, un acumula-
do de 149.972 y 2.612 falleci-
dos, gracias al proceso de va-
cunación, el cual ha 
alcanzado 1.142.582 perso-
nas con primera dosis y 
1.078.589 con esquema com-
pleto. A lo anterior, se suman 
43.584 con Cancino (única). 
Se debe considerar, además, 
la búsqueda activa que lleva 
a cabo el Minsal. 

“A nivel regional desde el 
14 al 20 de agosto, hemos rea-
lizado 25.559 PCR y de eso, un 
60,9% son de búsqueda acti-
va, que son 15.561. Es decir, 
hemos mantenido nuestra 
capacidad diagnóstica y 
nuestra búsqueda de asinto-
máticos. Lo que representa 
una positividad día y de la úl-
tima semana, de un 1%”, de-
talló la seremi (s) Isabel Rojas. 

Sin embargo, al interior del 
Hospital Regional, la realidad 
es diferente, ya que hubo un 
brote al interior del ala de Me-
dicina Hombres, que afectó 
a 52 funcionarios con PCR 
confirmado, que debieron 
irse a aislamiento, por ser 
contactos cercanos. Además, 
se reportó un paciente falleci-
do por la enfermedad, al que 
se sumarían otros seis que te-
nían patologías de base.  

“Con respecto a esos pa-
cientes, la dirección del Hos-
pital solicitó un estudio epi-
demiológico lo que dará 
cuenta de la razón de esas 
muertes, lo que implica tiem-

Brote en el Regional: un muerto 
y 52 funcionarios positivos

po”, precisó la presidenta de 
la Fenpruss, Patricia Sáez. 

La seremi (s) Rojas expli-
có que “actualmente de ese 
brote, hay 17 en calidad de 
activos. Asistimos con visi-
tas en terreno, donde hici-
mos distintas exigencias, 
entre ellas: búsqueda activa, 
por lo cual, decimos que es 
constante y en casos parti-
culares también se toman 
otros tipos de medidas”. 

 
Acciones concretas 

En específico, ante el bro-
te de Medicina, “lo primero 
fue cortar la cadena de trans-
misión, se identificó la cade-
na de riesgo, que en este caso 

fue el manejo del paciente y 
los aforos, con aislamiento 
de corte, de tal manera que 
los hospitalizados no inte-
ractúen con los que están sa-
nos. Se supervisó en terreno 
y se solicitó un plan de mejo-
ra, con seguimiento por par-
te del Minsal por 28 días para 
cerrar el foco total”, comen-
tó la jefa de Salud Pública del 
Minsal, Cecilia Soto. 

Por su parte, el dirigente 
de la Fenats, Adolfo Bécar, 
indicó que “esto se debió a 
que el aseo terminal de las 
unidades no se ha respeta-
do. Conversamos con el di-
rector del Hospital y se com-
prometió acciones para ter-

FOTO: HGGB

Minsal realizó búsqueda activa y actualmente hay 17 casos activos. 
En el recinto se instruyó toma de PCR para pacientes que ingresan y 
se reforzará medidas de protección para los trabajadores. 

minar con el brote, por lo que 
al darse de alta al último pa-
ciente  la sala se cerrará y se 
hará una limpieza general”. 

Así lo detalló el director (s) 
Miguel Aguayo “ante este 
brote prolongado (tres sema-
nas), nos llevó a tomar medi-
das para todos los funciona-
rios. Se reforzará la toma de 
PCR de ingreso para todos 
los pacientes, para que in-
gresen a las salas en calidad 
de negativos y quienes ven-
gan con problemas respira-
torios serán aislados hasta 
tener el resultado del exa-
men, además se reforzarán 
los elementos de seguridad 
para el personal de salud y los 
pacientes que han estado ex-
puestos a otros con Covid-19, 
los hemos aislados en salas 
de corte (burbujas), para ha-
cer seguimiento”.

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl
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EL BROTE lleva 
tres semanas 
activo en el área 
de pacientes 
hombres de 
Medicina. 

Calendario Dosis de Refuerzo

Miércoles 25 Jueves 26

Personas entre
72 y 77 años

vacunadas con 
segunda dosis
Sinovac hasta
el 4 de abril

Personas entre
70 y 71 años

vacunadas con 
segunda dosis
Sinovac hasta
el 4 de abril

Personas entre
68 y 69 años

vacunadas con 
segunda dosis
Sinovac hasta
el 4 de abril

Personas entre
67 y 68 años

vacunadas con 
segunda dosis
Sinovac hasta
el 4 de abril

Martes 24 Viernes 27

Personas vacunadas con segunda dosis Sinovac hasta el 4 de abril

Personas inmunocomprometidas desde los 16 años*

Transplante órgano sólido, precursores hematopéyicos, cáncer en tratamiento, enfermedades
autoinmunes en tratamientos biológicos/pequeñas moléculas, dializados (hemo o peritoneo).**

*Que hayan recibido esquema completo hasta el 31 de mayo.
**Los pacientes deben presentar receta o certificado que acredite su condición de salud.

“Una nutrición adecuada es clave para cuidarnos, pues puede mejorar la capacidad del cuer-
po para responder adecuadamente a un desafío inmunológico, ya sea la exposición a un nuevo virus 

o a una nueva vacuna.”

Oscar Hincapie, gerente de Asuntos Médicos de Abbott Nutrición 

#NosCuidamos
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trabajando de forma 
presencial, pero a través de 
un sistema de turnos, para 
proteger a funcionarios.

Desde el 23 de 
agosto se está

Campaña de Influenza alcanza 
un 77,2% de inmunizados

A la par de la campaña de vacu-
nación contra la Covid-19, se está 
llevando a cabo el proceso de inocu-
lación contra la Influenza, la cual a 
nivel regional alcanza un 77,2% de 
dosis administradas, es decir, 
571.431 personas desde el 22 de 
marzo, cuando comenzó el proce-
so en la zona. 

“Pese a las excelentes cifras, aún 
necesitamos el último esfuerzo para 
llegar al 80% de la población inmu-
nizada según el grupo objetivo, por 
eso hacemos un llamado a la comu-
nidad a acercarse a los distintos 
puntos de vacunación, especial-
mente los distintos grupos de reza-
gados, como embarazadas, trabaja-
dores de la educación escolar y pre-
escolar hasta quinto año básico y 
trabajadores de avícolas y de criade-
ros de cerdo entre otros”, declaró la 
seremi (s), de Salud del Biobío, Isa-
bel Rojas.   

Es así como, del total de vacuna-
dos 219.950 son personas de juris-
dicción del Servicio de Salud Con-
cepción (SSC), es decir, un 74,2%; 
130.417 del Servicio de Salud Tal-
cahuano (77.8%); 63.408, de Arau-
co (80,9%); y 157.656, de Biobío 
(79,7%). 

salud privado (71,2%); 4.309 del gru-
po de “otras prioridades” (24,7%); y  
el grupo trabajadores de avícolas y 
de criaderos de cerdo no presenta 
personas inmunizadas.

FOTO: SEREMI DE SALUD BÍO BÍO

EN SU MAYORÍA CORRESPONDE A COMUNAS DEPENDIENTES  DE SERVICIO DE SALUD CONCEPCIÓN

Pese a buenas cifras, Minsal llamó a rezagados a acercarse a 
los centros de inoculación para alcanzar el 80% requerido.

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl

Corporación de Asistencia Judicial vuelve 
a operar de forma presencial en Biobío

FOTO: PODER JUDICIAL

DESDE el inicio de la pandemia se trabajó de forma telemática.

Tras casi un año y medio de tra-
bajo a distancia, ayer comenzó la 
apertura gradual y segura de las 
unidades de la Corporación de 
Asistencia Judicial (CAJ) Biobío, en 
las seis regiones de su jurisdicción, 
es decir, de Ñuble a Aysén. 

Si bien, durante el tiempo de pan-
demia se han realizado las aten-
ciones de forma telemática, “no to-
dos los usuarios de la CAJ Biobío 
tienen accesos a estos medios tele-
máticos y para ellos es muy relevan-
te la atención presencial. Están to-
das las medidas y elementos de pro-
tección personal, las oficinas con 
aforos, para que la atención sea se-
gura para todos los funcionarios y 
nuestros usuarios”, explicó el sere-
mi de Justicia y Derechos Humanos, 
Sergio Vallejos. 

El retorno a la atención presen-
cial, se produce luego de la aproba-
ción de los planes de trabajo, a tra-

Detalle por objetivo 

Desde la Seremi de Salud detalla-
ron que, del total de inoculados, 
han accedido 80.743 adultos de 65 
años (36,1%); 3.685 embarazadas 
(20,0%); 11.134 población infantil 
de seis meses a cinco años (10,5%); 
5.520 población escolar seis a diez 

años (5,0%); 8.689 enfermos cróni-
cos de 11 a 64 años (4,8%); 15 estra-
tegia Capullo Prematuros (11,3%); 
305 trabajadores de la educación 
escolar y pre-escolar hasta quinto 
año básico (0,8%); 27.197 corres-
pondientes a personal de salud pú-
blico (70,1%) y 4.277 personal de 

vés del comité de crisis establecido 
a nivel interno. Dentro de esto se 
consideró mantener en sistema de 
trabajo remoto a quienes se en-
cuentren en Grupo 1, de acuerdo a 
la normativa sanitaria.  

Así lo detalló el director general 
(s) de la CAJ Biobío, Gonzalo Con-
treras. “Estamos en un trabajo de 
retorno que es paulatino, que es 
programado, siempre buscando el 
cuidado y la protección de funcio-
narios, pero también demostrando 
que tenemos una obligación de de-
ber y atención presencial. Vamos a 
seguir aprobando planes de rea-
pertura presencial, siempre privile-
giando la seguridad”, manifestó 
Contreras. 

Parte juicio contra 
carabinero por 
violencia 
innecesaria

Este lunes comenzó en el Tri-
bunal Oral de Concepción el jui-
cio oral contra un funcionario 
de Carabineros por violencia in-
necesaria en contexto de una 
manifestación. 

Se trata de un motorista de la 
Primera Comisaría, que hirió 
en la pierna izquierda a un jo-
ven, tras percutir un disparo. 
Los hechos ocurrieron el día 6 
de marzo de 2020 en la esquina 
de Paicaví con San Martín. 

En la primera jornada de au-
diencias, la Fiscalía y la defensa 
hicieron los alegatos de apertu-
ra del juicio y declaró el funcio-
nario involucrado en el hecho, 
que fue identificado como V.T.A. 

El fiscal del caso, Nelson Vi-
gueras indicó que “se acusa a 
un funcionario por haber reali-
zado un disparo de manera irra-
cional contra un joven en la vía 
pública, cuando este lo empuja. 
Los videos exhibidos son gráfi-
cos para mostrar la falta de ra-
cionalidad del funcionario”. 

El defensor Osvaldo Pizarro 
apuntó a una legítima defensa. 
“Es atacado por la espalda, cae 
al piso y ahí nuevamente es ata-
cado por la espalda, tiene dere-
cho legítimo a usar su arma de 
servicio para disuadir el ata-
que. Fue atacado en reiteradas 
ocasiones y amenazado de 
muerte y, en ese contexto, uti-
lizó su arma”. 
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es la pena que está 
pidiendo la Fiscalía. Se 
espera que el juicio oral 
se extienda por 10 días.

Tres años y un 
día de presidio

EL 22 DE MARZO 
comenzó la 
campaña que 
lidera el Minsal.
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SÓLO ESTE AÑO HAY SIETE DENUNCIAS POR VIOLACIÓN Y 43 POR  VIOLENCIA INTRAFAMILIAR

La relación que inició Amanda Cua-
dra, como prefiere llamarse para evi-
tar represalias del hombre que alguna 
vez amó, partió mal. Ambos estaban 
casados. Los celos e inseguridades ge-
neraron peleas constantes que de “un 
palmetazo, el primero, que me arre-
piento haber aceptado y no haber de-
nunciado, pasó a golpes cada vez más 
fuertes, que me dejaban muy mal”.  

La mujer ha denunciado tres veces 
en menos de dos años a su agresor, 
acusaciones que derivaron en proce-
dimientos policiales que amedrenta-
ron por un tiempo la conducta de su 
ex pareja, pero que alimentaron la vio-
lencia psicológica “me decía que no va-
lía nada, que nadie me iba a querer y 
una cree. Pasó un año y volvió a gol-
pearme, se acostumbró (...). Me dio de 
latigazos como a una niña chica, mi 
cuerpo todo morado, me dio fiebre, 
estuve muy mal”.   

En esa instancia, el tribunal ordenó 
tratamiento psicológico para el hom-
bre. Luego Amanda recibió otra golpi-
za y la sentencia fue terapia para am-
bos buscando que su hija no normali-
ce este tipo de conductas, pero sin 
determinar medidas de protección 
para Amanda. “Me dañó mucho, pero 
el mayor daño es el psicológico, cada 
vez que viene a ver a la hija prefiero ca-
llarme y no decir nada para evitar que 
me golpee (...). Él en su matrimonio, 
nunca se separó, tiene tres hijas, ade-
más de la mía y es buen padre por eso 
acepto sus visitas”.  

Como Cuadra son cientos las mu-
jeres de Santa Juana que han sufrido 
violencia intrafamiliar. Desde 2019 
la comuna lidera a nivel país en este 
tipo de delitos y según informes de la 
Subsecretaria de Prevención del de-
lito la tasa de violaciones a nivel país 
es de 22.3 casos por cada 100.000 ha-
bitantes, cifra que en la Región es de 
19, mientras que en Santa Juana al-
canza el 58,4. Lo mismo pasa con los 
abusos sexuales que en el país tie-
nen una tasa 75,2, en Biobío  65,8, 
pero en Santa Juana se dispara a 138,8 
casos por cada 100.000. 

Sólo considerando 2021, detalló el 
teniente de la comuna Rodrigo Faún-
dez, han recibido 43 denuncias de 
violencia intrafamiliar y siete por de-
litos sexuales, específicamente, viola-
ciones, y el consolidado de denuncias 
a Carabineros, entre enero y noviem-
bre de 2020, hubo 106 denuncias por 
amenazas, 107 por violencia intrafa-
miliar y 36 por lesiones leves, por 
nombrar algunas. 

Tanto las cifras, como el testimo-
nio de Cuadra, muestran que es  nece-
sario que la comuna tenga un centro 
de la mujer, aseguró  la alcaldesa, Ana 
Albornoz, ahora la comuna depende 
de San Pedro de la Paz, situación que 
en junio la edil a conocer a directora re-
gional del Servicio Nacional de la Mu-
jer y Equidad de Género, Lissette 
Wackerling, además de una presenta-

Santa Juana pide ayuda: lidera 
en violencia contra la mujer  

Municipio presentó 
solicitud oficial al 
Servicio Nacional de la 
Mujer y Equidad de 
Género para tener un 
centro en la comuna.  
Carabineros dispuso 
de un equipo para 
apoyar a víctimas, 
impulsar denuncia y 
pesquisa precoz de 
agresiones.

de la violencia contra la mujer, debe 
tratarse a nivel social. “Terminar con 
ella no depende de un ministerio o 
de un municipio, sino que necesita 
de todas la sociedad trabaje en ello. 
Por eso es que es tan importante 
que todas las personas que son víc-
timas hagan las denuncias corres-
pondiente para terminar con este 
tipo de delitos”, aseguró Barro. 

Por el momento, debido al aumen-
to de delitos contra la mujer y ante 
la falta de un centro especializado, 
Carabineros a través de la Oficina de 
Violencia Intrafamiliar de la Cuarta 
Comisaría de Coronel destinó a dos 
funcionarias que trabajarán con el 
municipio. “Este equipo irá en apo-
yo de las víctimas de estos delitos, 
trabajarán los meses restantes del 
año en curso, para apoyar a las víc-
timas e incentivarlas a denunciar”, 
comentó Faúndez. 

La alcaldesa destacó el trabajo de 
Carabineros, que incluye pesquisa 

precoz de casos de violencia y, tam-
bién el acuerdo con Fiscalía que per-
mitió capacitar al personal de segu-
ridad ciudadana  para  tomar denun-
cias y remitirlas a Fiscalía, por 
intermedio de un formulario, que se 
hace por internet, lo que “favorece 
una denuncia más segura”, acotó.  

Cuadra aseguró que las mujeres que 
sufren violencia, física, psíquica y se-
xual, deberían tener un apoyo mayor, 
tanto psicológico como económico 
del Estado, pues resulta difícil salir 
adelante luego de estar años sufrien-
do y sin redes de apoyo. La mayoría de 
los agresores, dijo,  alejan a las víctimas 
de amigos y familiares. 

Actualmente el municipio tiene  una 
mesa de Género que busca apoyar a las 
víctimas de violencia. 

 
Visibilizar desde la educación 

Buscando avanzar en igualdad de 
género, enseñar sobre el feminismo 
sin mitos ni caricaturas y ser capaces 

de detectar los distintos tipos de vio-
lencia desde el pololeo, acoso calleje-
ro y abuso sexual, entre otros, es que 
este año el municipio contrató a la es-
pecialista en género, Camila Contre-
ras, para el departamento de Educa-
ción Municipal, quien aseguró “que 
están realizando actividades formati-
vas, recreativas y talleres para generar 
relaciones sanas y respetuosas”. 

Aseguró que  desde la Educación se 
comprometen con la mujer de Santa 
Juana no sólo para informar, sino tam-
bién para apoyar luego de la denun-
cia “porque se sienten muy solas - 
motivo por que retrasan la decisión - 
hay que darle redes de apoyo desde la 
educación comunitaria y es impor-
tante ayudarles a nivelar estudios, de-
sarrollar un oficio profesión o el pro-
yecto de vida que ellas quieran para 
sí mismas”, comentó.

Ximena Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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LA COMUNA, sólo entre enero y noviembre, suma 107 denuncias por violencia intrafamiliar, tiene la mayor tasa de violaciones del páis de 58,4 casos 
por cada 100.000 habitantes y lo mismo sucede en abusos sexuales.  

ción a través de oficio el 13 de agosto 
a la seremi de la Mujer. 

“Estamos muy preocupados por la 
situación de Santa Juana, ya sobrepa-
samos los índices regionales y estamos 
en el ranking nacional, nosotros nece-
sitamos con urgencia  un centro de la 
mujer, queremos visibilizar esta situa-
ción y estoy solicitando una entrevis-
ta con la Ministra (Mónica Zalaquet ), 
porque aquí hay una necesidad ur-
gente, pero no me ha sido otorgada 
aún la audiencia”. 

En ese sentido, la seremi de la Mu-
jer y la Equidad de Género, Marissa 
Barro, reconoció la reunión que la al-
caldesa sostuvo con la directora del or-
ganismo en la que Albornoz “señaló su 
preocupación por el tema que se ve, 
evidentemente agravado, especial-
mente, por factores como la rurali-
dad y la normalización de la violencia 
contra la mujer”.  

Invitó a la comuna a postular a un 
centro y agregó que la erradicación 
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b i a r i a s  
del mismo modo y 

en sintonía con las políticas fiscales 
de distintos países, por lo que ha-
bría que apelar al compromiso y la 
responsabilidad fiscal de todos los 
países lo que resultaría bastante 
complicado”, dice Gutiérrez. 

 
Impactos en la Región 

Ahora, del punto de vista de la Re-
gión, según el académico de la UBB, 
obviamente tendría un impacto, 

porque al 
tener un 

Banco Central 
Latinoamerica-

no, por decirle así, 
debería establecer-
se una tasa de inte-
rés común lo que 

potenciaría algunas 
políticas de exporta-
ción e importación. 

Así también, pos-
tula que un tiempo de cambio co-
mún generaría ciertas expectativas 
que tendría impacto en la masa ex-
portadora de la Región donde un tipo 
de cambio alto favorecía la exporta-
ción y uno bajo las importaciones. 

Además coincide en que es difícil 
que todos los países respeten las 
responsabilidades y mantengan sus 

“Es importante que nos mantengamos en casa en la medida de lo posible, que nos respetemos, 
que nos escuchemos y cuidemos entre todos. Esta es una de las medidas que ha mostrado ser efec-

tiva en muchas áreas en combinación con otras estrategias”.

Luigi Sciaccaluga, gerente Planificación, Ingeniería y Gestión

#NosCuidamos

Moneda común del Mercosur: 
¿podría llegar ser una realidad?

RESPONDEN ECONOMISTAS Y ANALISTAS REGIONALES

Una moneda común para el Mer-
cosur, idea reflotada por el minis-
tro Pablo Guedes de Brasil, pese a 
ser una propuesta que persuade y 
vista como técnicamente posible, 
no logra convencer como una rea-
lidad probable.  

Así lo estiman economistas y 
analistas consultados por Diario 
Concepción. 

Claudio Parés, economista de 
la Universidad de Concepción, 
dice  que es un lindo sueño, pero 
que está lejos de convertirse en 
realidad.  

“Hay que entender qué es el “dine-
ro”. Como lo entendemos hoy, el dine-
ro es el medio de pago comúnmente 
aceptado en un territorio. Su valor 
viene dado por el respaldo que ofre-
cen las instituciones que lo emiten, 
vale decir, los Estados”, explica el doc-
tor en Economía de la UdeC. 

Añade que el Dólar y el Euro basan 
su valor precisamente en eso: son or-
ganizaciones que pueden asegurar 
que los papeles y trocitos metálicos 
que acuñan son aceptables como me-
dio de pago. Esto permite sostener al 
sistema financiero completo, inclu-
yendo pagos del propio sistema fiscal 
y bancario.  

También recuerda que la crisis 
subprime demostró, en 2008, que 
no solo es necesaria la solvencia 
fiscal para sostener el valor de 
una moneda y la economía, 
sino también es necesario que 
el sector privado mantenga 
cierto nivel de solvencia.  

 
Latinoamérica 

Eso está lejos de ser una 
realidad en Latinoamérica. 
“No solo necesitaríamos 
responsabilidad fiscal en to-
dos los países del bloque (en 
este caso, del Mercosur) sino 
que necesitaríamos un sector 
privado suficientemente solvente 
y responsable”, resalta Parés.  

A la vez, sostiene que por supues-
to que todas esas condiciones son 
deseables y sería fantástico poder 
cumplirlas y tener una moneda co-
mún, no solo para el Mercosur sino 
para toda Latinoamérica, pero la me-
jor noticia en ese caso, sería el com-
promiso y estabilidad financiera lo-
grada antes de asumir ese desafío. 

 
Técnicamente posible 

Mauricio Gutiérrez, académico del 
Departamento de Economía y Fi-
nanzas de la Universidad del Biobío, 
UBB, plantea que se trata de una ma-
teria compleja que tiene una pers-
pectiva técnica donde es factible una 

compromisos como es posible ver 
en algunos casos de la Unión Euro-
pea con el Euro. 

 
Desequilibrios económicos 

Andrés Ulloa, académico de la Fa-
cea de la Universidad Católica de la 
Santísima Concepción, en línea con 
sus antecesores, advierte que el pri-
mer problema es que América Lati-
na y especialmente el Mercosur no 
están actualmente en condiciones 

de continuar un proceso de 
mayor consolida-

c i ó n  
d e b i -
do a 
los de-

sequili-
b r i o s  

e c onómi-
cos que tienen 

estos países. 
“Por lo mismo, 

una moneda co-
mún y asociada a 

Brasil sería una 
mala idea, dado los 

altos niveles de inflación 
y los continuos cambios en las 

monedas locales”. afirma Ulloa. 
Agrega que si se concreta la 

idea, sería difícil que se use la mo-
neda común por lo cual no tendría 

impacto ni en el país ni en la Región. 
 

Euro y Europa 

Caroll Francesconi, directora de 
Programas Advance de la Facultad 
de Ingeniería y Tecnología de la Uni-
versidad San Sebastián sostiene que 
el pensar en una única moneda que 
pueda facilitar el comercio entre 
países que conforman el Mercosur 
nos hace reflexionar sobre sus po-
sibles repercusiones en la econo-
mía local basados en lo observado 
con el euro en la Unión Europea.  

“Uno de los principales beneficios 
sería la estabilidad de los precios, lo 
que va de la mano con la inflación 
controlada y un bajo nivel en los tipos 
de interés. Esto potencia el creci-
miento económico y con ello la posi-
bilidad de aumentar las fuentes de 
empleo”, concluye Francesconi.

Técnicamente posible, pero poco probable dicen los 
consultados. Los impactos regionales dependerían del tipo 
de cambio alto o bajo acordado 
junto con las tasas de 
interés común. 
Compromiso y 
estabilidad financiera 
sería el desafío 
previo.

m o n e -
da común 
para toda Suda-
mérica o América 
Latina y otra respecto de la res-
ponsabilidad y compromiso de los 
participantes del grupo. Por lo tan-
to “lo planteado por el ministro de 
Brasil tiene soporte técnico, pero 
llevarlo a la práctica sería bastante 
complicado, fundamentalmente 
porque tener una moneda común 
significa tener un banco común jun-
to con políticas monetarias y cam-

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl
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ILUSTRACIÓN: ANDRÉS OREÑA P.
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¿Por qué son 
importantes 
los comités 
paritarios para 
empresas y 
trabajadores? 

OPINAN EMPRESARIOS, SINDICATOS Y ESPECIALISTAS 

CONSIDERANDO EL CONTEXTO DE LA PANDEMIA 

La pandemia y sus efectos han 
reflotado la importancia del tra-
bajo de los comités paritarios en las 
empresas y con las nuevas posibi-
lidades de retorno al trabajo pre-
sencial, son una cadena clave del 
eslabón productivo. 

Empresarios, sindicatos y espe-
cialistas entregan sus visiones res-
pecto de la importancia del traba-
jo de los Comités Paritarios de Hi-
giene y Seguridad (Cphs). 

Humberto Miguel Cerda, empre-
sario pyme y presidente de la Asocia-
ción de Empresas de San Pedro de la 
Paz, Asem, resalta que la matriz de 
riesgo de cada empresa ha cambia-
do sustancialmente , ya que han te-
nido que modificarse con la ame-
naza del Covid, de acuerdo a los nue-
vos riesgos que esta pandemia ha 
traído y que pueden afectar la segu-
ridad y salud de los trabajadores. 

En este sentido, “el papel de los 
comités paritarios cobra aún más 
relevancia al interior de la empre-
sa ya que debe asesorar e instruir 
a los trabajadores en el correcto 
uso de sus elementos de protec-
ción y además vigilar el cumpli-
miento tanto de la empresa como  
de los trabajadores de las medidas 
de prevención dispuestas”, explica 
Miguel Cerda. 

Matriz de riesgo ha cambiado sustancialmente por el Covid donde los cuidados se 
traspasan al ámbito familiar como una prolongación del espacio de trabajo. Los 
temas asociados a la pandemia han pasado a ser la prioridad número uno.

para la empresa y los trabajadores.  
 

Inducciones e inspecciones 

Añade que dentro de sus propó-
sitos está velar por el cumplimien-
to de todas las medidas de preven-
ción, higiene y seguridad, promo-
viendo las acciones asociadas a 
través de campañas, capacitacio-
nes e inducciones e inspecciones, 
generando la cultura preventiva, 
en sintonía con las disposiciones 
del organismo administrado.  

“Todo esto, permite a la empre-
sa minimizar los riesgos, bajar la 
tasa de accidentabilidad, educar 
a los colaboradores en el autocui-
dado y el de sus compañeros, me-
jorando el entorno laboral”, afir-
ma Burdiles.  

 
Visión de especialista 

Claudio Segura, especialista se-
nior en Seguridad y Salud en el Tra-
bajo de la Asociación Chilena de Se-
guridad (Achs), explica que en este 
contexto de la pandemia el rol del Co-
mité Paritario es fundamental, lo que 

obliga a replantear sus prioridades. 
“Los Cphs tienen claro cuáles 

son las tareas críticas en una orga-
nización, pero hoy el mayor proble-
ma es sanitario. Y si bien no deben 
descuidar la parte operativa y los 
riesgos que ahí se presentan, los te-
mas asociados al Covid-19 han pa-
sado a ser la prioridad número 
uno”, asegura el especialista. 

La gestión del Cphs siempre está 
enfocada en las lesiones graves o 
fatales, los accidentes leves que pu-
dieron ser graves y los eventos que 
son leves pero frecuentes, pero aho-
ra también deben poner énfasis en 
las tareas que aumentan la proba-
bilidad de contagio y propagación 
del Covid-19. “Desde ese punto de 
vista, muchas tareas que antes no 
eran críticas hoy sí lo son, como los 
trabajadores que atienden público 
o están en una sala de venta ex-
puestos y en interacción con otras 
personas”, concluye Segura.

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Ya no es solo el riesgo de accidente 

Agrega que el foco del cuidado 
de la seguridad de los trabajadores 
ya no es solo el riesgo de acciden-
te por consecuencia de su trabajo, 
sino que la mayor importancia la 
tiene  además el que los trabajado-
res no sufran el contagio del covid 
por lo que se debe cumplir con to-
das las medidas que eviten esto .  

Además, con el teletrabajo, “la 
preocupación y cuidado se tras-
pasa al ámbito familiar como una 
prolongación del espacio de tra-
bajo”, destaca el presidente de 
Asem. 

 
Carácter técnico y fiscalizador  

Héctor Medina, presidente del 
Sindicato 1 de Huachipato, estima 
que el Comité Paritario, indepen-
diente de la contingencia con mo-
tivo de la pandemia, es un actor re-
levante a consecuencia de su ca-
rácter técnico y fiscalizador.  

La pandemia vino a reafirmar el 
trabajo serio que se realiza al interior 
de CAP Acero, capaz de anticiparse 

incluso a los llamado Paso a Paso del 
Gobierno;  “el Comité Paritario es un 
ente aliado positivo y con un nivel de 
conocimientos que permite acer-
car las distintas miradas para hacer 
frente a los requerimientos:  hoy es 
la pandemia, en adelante será la  en-
demia del coronavirus, que nos de-
safiará a establecer procedimien-
tos para que empresa, comité pari-
tario y trabajadores  podamos 
acostumbrarnos a vivir y desarro-
llarnos con la presencia de este vi-
rus”, proyecta el dirigente. 

Por su parte, Paola Burdiles, pre-
sidenta del Cphs de la Universidad 
San Sebastián Sede Concepción, 
recuerda que según el DS 54, en 
toda empresa, faena, sucursal o 
agencia en que trabajen más de 25 
personas se organizarán Comités 
Paritarios de Higiene y Seguridad, 
compuestos por representantes pa-
tronales y representantes de los 
trabajadores, cuyas decisiones, 
adoptadas en el ejercicio de las atri-
buciones que les encomienda la 
Ley Nº 16.744, serán obligatorias 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
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COFUNDADORES SE BASAN EN TECNOLOGÍAS DE LA INFORMACIÓN Y ANALÍTICA

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

La startup Sysmec de los jóvenes 
ingenieros Fracisco Cofré y Adolfo 
Gaete logran mejorar la rentabilidad 
del compostaje industrial median-
te el uso de nuevas tecnologías de la 
información y analítica. 

Se trata de un emprendimiento 
que escala justo cuando existe un 
fuerte impulso a las exportaciones 
de alimentos y en momentos que 
existe una política económica que 
persigue transformar al país y a la 
macrozona centro sur como una  
potencia alimentaria.  

Otro aspecto a relevar es la impor-
tancia de las nuevas tecnologías en 
la recuperación económica post 
pandemia, valorada por empresa-
rios y académicos. 

En esta oportunidad, Francisco 
entrega detalles del emprendimien-
to Sysmec, sus desafíos y proyeccio-
nes, entre otros. 

- ¿En qué consiste su innova-

ción? 

 - Consiste en tecnología de moni-
toreo y control a distancia de equipos 
industriales principalmente para 
aportar al control del proceso de com-
postaje industrial    

- ¿Cuándo nació la empresa for-

malmente? 
- Nuestra empresa nació formal-

mente en junio de 2019 y la conforma-
mos, mi socio Adolfo Gaete, ingenie-
ro civil mecánico e ingeniero de pro-
yectos de la Universidad Santa María 
y quién habla, Francisco Cofré, tam-
bién, ingeniero civil mecánico y do-
cente de la misma casa de estudios.  

- ¿Lo que han invertido hasta la 

fecha, es capital público, privado 

o mixto? 
- Hasta la fecha hemos invertido 

en capital público $ 20 millones a 
través de una Semilla Expande de 
Corfo además de $ 10 millones adi-
cionales aproximadamente con 
fondos privados. 

-¿Qué rol ha jugado IncubaU-

deC y en qué etapa de su empren-

dimiento están? 
- Nos han orientado en la dirección 

correcta con pasos definidos de una 
startup para llegar al éxito. En un ini-
cio partimos con varias estrategias 
de difusión y comerciales pero sin 
buenos resultados. Luego con la ayu-
da de incubaUdeC tuvimos acceso a 
una serie de mentores que nos guia-
ron con estrategias correctas y cómo 
llegar a públicos específicos, para pri-
mero tener resultados comerciales y 
lo segundo, desarrollar proyectos de 
nuestro interés y no cualquier tipo 
de proyectos, sino que uno que nos 
aportara valor como profesionales.  

-¿Cuáles son o serían los pro-

ductos estrella de su innovación? 
- Son los sistemas automatizados 

de compostaje, más bien de monito-
reo de temperatura y otras variables 
vinculadas a herramientas de analíti-
ca que ayudan al cliente en sus deci-

Sysmec: la startup que 
eleva la rentabilidad del 
compostaje industrial

Su desafío más exigente fue sobrevivir 
en medio de la pandemia. Hoy buscan 
mejorar incorporando I.A. y reuniendo 
datos valiosos para sus clientes. 

FOTO: INCUBAUDEC
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luego pudimos comenzar a salir con 
proveedores y clientes donde tam-
bién surgieron nuevos proyectos 
que han ido creciendo y escalando 
con la automatización de nuevas 
plantas de compostaje y crear nue-
vas tecnologías para plantas de tra-
tamiento de residuos. 

-¿Cuáles son las proyecciones 

de Sysmec para los próximo 5 

años? 
- Son transformarnos en una em-

presa muy ligada a la tecnología de la 
información realizando analítica de 
datos, visualización de datos, incor-
porar Inteligencia Artificial para esca-
lar de mejor forma nuestros servicios 
y nuestros clientes tomen decisiones 
más acertadas

planta industrial y además venden 
ese residuo luego de un año transfor-
mado en compost donde el margen 
mayor es por ingreso de residuos que 
por venta de compost, de ahí nuestra 
oferta de optimización de los ciclos en 
términos de cantidad y calidad.  

-¿Cuál es el desafío más impor-

tante de emprender en tiempos de 

Covid? 
- El más importante desafío en es-

tos tiempos de pandemia ha sido, 
primero, sobrevivir como empresa 
donde fundamos la empresa justo 
antes del estallido social por lo que 
nos ha tocado en todo momento 
luchar por los pocos clientes esta-
ban disponibles porque muchos 
mercados cerraron al igual que al-
gunos proveedores y tuvimos mo-
mentos bastante duros especial-
mente con las cuarentenas, pero 

siones de compostaje que en el ámbi-
to industrial tiene una duración apro-
ximada de un año y estamos apostan-
do a que nuestros clientes puedan 
optimizar estos ciclos de composta-
je y contar con más producto en me-
nos tiempo elevando la rentabilidad. 

-¿Cómo opera le negocio del 

compostaje? 
- Nuestro clientes ganan por la dis-

posición del residuo, más bien ellos 
cobran por tonelada dispuesta en su 
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“El llamado es a seguir cuidándonos y que nos vacunemos, vamos de manera lenta y paulati-
na el ir recuperando los espacios culturales y destinados al quehacer artístico. La idea es no retro-

ceder y así pensar en shows de carácter más masivos”.

Diego Villegas, vocalista y guitarrista banda Ademán

#NosCuidamos

MAÑANA Y EL JUEVES VÍA PLATAFORMAS DIGITALES

Si bien las condiciones sanitarias 
han mejorado notablemente estos 
últimos meses, logrando el ir abrien-
do de manera paulatina los espacios 
culturales de la ciudad, la cartelera 
digital continúa ofreciendo intere-
santes panoramas para ser disfru-
tados desde el hogar. 

Ejemplo de esto es lo que ofrece 
para mañana y el jueves el Festival 
Trazo, organizado por Balmaceda 
Arte Joven sede Biobío (BAJ), even-
to que por segundo año consecuti-
vo será en modalidad online. “Tu-
vimos una excelente  respuesta del 
público el año pasado, más allá de 
la cantidad en sí que se interesó en 
el festival, lo interesante fue su en-
tusiasta participación, sobre todo 
cuando tuvimos de invitado prin-
cipal al ilustrador y dibujante na-
cional Alberto Montt. Se produjo 
una interesante complicidad e in-
teracción entre él y la gente, quie-
nes le hicieron distintas preguntas 
y consultas”, dijo Pablo Gaete, di-
rector de BAJ Biobío. 

En cuanto a la parrilla progra-
mática de este 2021, la cita arranca-
rá este 25 de agosto, a las 19.00 ho-
ras a través de Facebook y YouTube 
Live de Balmaceda, con Francisco 
Olea, diseñador e ilustrador quien 
repasará su trabajo, tanto como sus 
proyectos para marcas comerciales, 
colaboraciones con ilustradores 
para libros infantiles, además de 
sus publicaciones de humor gráfico. 

“Teníamos mucha incertidum-
bre, por ello lo programamos de 
forma digital, muy parecido al año 
pasado con un invitado de trayec-
toria nacional como es Francisco 
Olea, quien es muy activo en redes 
sociales y uno de los ilustradores 
que hoy en día da cuenta un poco 
del acontecer nacional con mucha 
gracia e ironía”, detalló el director 
de BAJ Biobío. 

Mientras que el jueves 26  a las 

CREDITO FOTO

Organizado por Balmaceda Arte Joven sede Biobío, el evento 
realizará esta edición 2021 centrada en estos dos invitados, 
quienes expondrán sus propuestas y experiencias en el área.

dad es con inscripción previa a tra-
vés de baj.cl. “Es una especie de pe-
queño taller, como clínica, en donde 
revisará proyectos. Tenemos las ins-
cripciones abiertas a jóvenes que 
tengan algún material de anima-
ción, ella se dará el tiempo de revisar-
los y darles su opinión como alguien 
entendida en el área”, cerró Gaete.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Francisco Olea y Cecilia Toro 
protagonizan Festival Trazo

“LAKE of 
Happiness” se 
podrá visionar 
la jornada del 
jueves.

“Cinelebu todo el año” despide el mes con 
destacados cortometrajes en modo virtual

GAM, Cineteca Nacional, el Museo 
Violeta Parra, Centro Cultural Es-
tación Mapocho y Chileactores, y 
sus respectivas páginas o platafor-
mas web. 

Es así que para despedir agosto, 
el ciclo exhibirá  hoy “Hipótesis so-
bre la guerra”  y “La tejedora de raí-
ces”. Mientras que mañana se pre-
sentará el documental “Todos ca-
minamos”.  

Gracias a la excelente respuesta 
de público y el apoyo de distintas 
organizaciones culturales del país, 
el Festival Internacional de Cine de 
Lebu (Ficil) continúa desarrollan-
do su programa “Cinelebu todo el 
año”, el cual contempla un total de 
45 destacados cortometrajes del 
certamen distribuidos en minici-
clos desde junio hasta diciembre. Se 
trata de una iniciativa conjunta con 

FOTO: CEDIDA.

Ya para el jueves se podrá visio-
nar el cortometraje bielorruso 
“Lake of Happiness”. El viernes será 
el turno de los cortometrajes “Juan 
el pescador” y “Antû”. El sábado  
continúa el Foco Estudiantes con la 
cinta española “Bienvenidos”. La 
programación del mes agosto fina-
liza el domingo con Foco Mujeres y 
el corto “Manos de sal”. Más deta-
lles cinelebu.cl.
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ESTE ES UNO DE 
LOS TRABAJOS 
visuales de Olea, 
quien mañana 
dará el puntapié 
inicial a esta nueva 
versión online de 
Trazo.

18:00 horas, a través de Zoom, la 
realizadora Cecilia Toro realizará 
una clínica de proyectos, en la que 
además de conversar sobre sus tra-

bajos, retroalimentará a quienes 
participen. En dicha instancia, los 
participantes también recibirán 
consejos sobre criterios narrativos y 

etapas de producción para poder 
avanzar más rápido en las ideas re-
lacionadas a cortometrajes, series 
en 3D, 2D o stopmotion. Esta activi-
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Escritor local utiliza la 
técnica del tanka en su 
nuevo y segundo libro

LANZAMIENTO VIRTUAL ESTE JUEVES A LAS 20.00 HORAS

Desde que publicó su primer li-
bro el 2018 hasta ahora, Sergio Ga-
tica Navarro atravesó un proceso de 
maduración y depuración de su 
prosa desembocando en algo mu-
cho más breve, aunque profundo y 
reflexivo a la vez. 

“El lugar que habito” es el resulta-
do de ese lento y provechoso viaje, 
libro que será presentado este jue-
ves a las 20.00 horas vía Meet, lanza-
miento en que participará el autor 
junto con la escritora Carla Herrera 
y el músico, y también escritor, Alan 
González. “El libro se llama ‘El lugar 
que habito’, el cual está configurado 
a través de poemas cortos. La mayo-
ría son poemas muy breves, de tres 
a cuatro líneas y que en su conjun-
to deberían evocar en el lector la 
sensación de entregar y ver un lugar 
donde hay una multiplicidad de ele-
mentos que se comunican entre sí”, 
comentó Gatica.  

Esta brevedad está inspirada en el 
tanka moderno, forma de poesía ja-
ponesa tradicional cuya versión ac-
tual es muy similar a lo que se cono-
ce como el verso libre en versión 
muy comprimida. Forma de escritu-
ra  complementaria al popular hai-
ku. “Es de carácter intimista, osea, 
no hay una lectura objetiva del mun-
do sino totalmente subjetiva, esa es 
la idea de jugar también con el títu-
lo. Que sea un lugar se ve que sea fí-
sico, pero al mismo tiempo interno 
del autor que lo está expresando”, ex-
plicó el escritor. 

Sobre el por qué hacer un libro ba-
sado en esta manera de escribir, Ga-
tica señaló que “una vez con el prime-
ro libro en circulación -’Pensamien-
to y otras caras’- la idea obviamente 
era seguir creciendo, como que me di 
cuenta que de a poco fui dejando las 
palabras de lado, o sea, quería ir acor-
tando lo que quería decir, como que 
me sobraba mucho de lo que estaba 
escribiendo dando demasiadas vuel-
tas. Proceso en que me encontré con 
el autor Ishikawa Takuboku, padre 
del tanka moderno. Él lo modernizó 
y reinventó. Me gustó su forma de es-
cribir, lo que me acomodaba justo a 

FOTO: CEDIDA SERGIO GATICA N.

Sergio Gatica Navarro aborda esta forma de escritura 
japonesa -más breve que el haiku- en su texto “El lugar que 
habito”, trabajo  impreso por la editorial local Cola de Gato.

lo que estaba buscando”. 
Una apuesta ciertamente arries-

gada reconoce el autor, ya que lo cor-
to de los versos parecieran el no ex-
presar nada, “son tan breves los poe-
mas en este formato, que uno queda 
con la sensación de lo que se leyó no 
tiene gusto a nada o parece el no 
apuntar a nada concreto. Pero al leer-
los en conjunto y de varios, como que 
se va agarrando su sonoridad y le en-
cuentra el sentido. Es mucho más re-
flexivo a pesar de la brevedad. Era lo 
que también quería”, confesó. 

“El lugar que habito”  es impreso 
por ediciones Cola de Gato (tiraje de 
100 copias), nano taller de edición y 
encuadernación con cuatro años de 
vida y en que se trabaja todo a mano. 

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Es una de las instancias de Corcu-
dec que potencia e impulsa las habi-
lidades musicales de quienes se es-
tán iniciando o llevan poco tiempo 
en la interpretación de algún ins-
trumento de carácter docto. 

Se trata del concurso internacio-
nal de Jóvenes Talentos, el cual hace 
unos días tiene abiertas sus postula-
ciones para su edición número doce, 
la cual se centrará en esta ocasión 
sólo en instrumentos de percusión. 

Corcudec tiene abierta convocatoria de  
concurso internacional Jóvenes Talentos 2021

critos en las bases  disponibles en 
www.corcudec.cl, al mail concurso 
jovenestalentos@corcudec.cl. 

El material será recepcionado 
hasta el próximo 15 de septiembre. 

El concurso en su última edición 
se enfocó en instrumentos de la fa-
milia de los bronces, dando como 
ganador al trombonista de Puerto 
Monttt Matías Ascui, quien inter-
pretó la obra  “Concertino para 
trombón bajo” de Ernst Sachse

FOTO: CORCUDEC

EL ÚLTIMO LLAMADO se centró en la familia de los bronces. 

Quienes deseen participar de-
ben tener hasta 25 años de edad, 
menores de 18 años tienen que con-
tar con autorización simple de pa-
dres o tutor, deben ser estudiantes 
regulares de música o ser integran-
te de alguna orquesta juvenil, ser 
dueño o tener un instrumento de 
percusión, y presentar una obra de 
no más de 20 minutos.  

Dicha interpretación deben en-
viarla en video, con los detalles des-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EL LIBRO POSEE en 
su interior distintas 

ilustraciones de 
Francisca Sepúlveda, 

con un total de 82 
páginas y un formato 
que cabe en la palma 

de la mano.
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“Hay que hacer un llamado a la gente para que siga cuidándose y que esté con sus vacunas al 
día porque en algún momento puede darse lo de la vuelta a nuestro estadio. Queremos verlos lue-

go en el Federico Schwager”.

Diego Toro, volante Lota Schwager

#NosCuidamos

EMPATE EN CASA DEL DURÍSIMO VALDIVIA

Sacar un empate desde casa de 
Valdivia, sonaba muy bien antes de 
viajar. Pero Deportes Concepción 
sorprendió tempranamente a su ri-
val, ganó de buena manera el primer 
tiempo y parecía que estaba para 
dar el golpe. La ilusión murió rápi-
damente al volver de camarines, 
Cavalieri viró el partido con los cam-
bios y el “León” tuvo que aguantar 
casi toda la segunda fracción para 
amarrar el punto. Fue 2-2, con algu-
nas desaplicaciones defensivas que 
se pagaron caro. 

Los lilas marcaron a los 6’ tras 
buena combinación entre Ibáñez y 
Arrué que terminó con centro aéreo 
y muy buen gesto técnico de Ga-
briel Vargas para cambiar el balón 
de palo con golpe de parietal. Mar-
có el que más lo necesitaba y pudo 
aumentar antes de los veinte, cuan-
do se lanzó de “palomita” a un cen-
tro de Ramírez y su testazo fue con-
tenido por Diego Fuentes en nota-
ble estirada. 

Eran los minutos en que Ramírez 
e Ibáñez buscaban constantemen-
te por los costados y el local y uno 
de los fuertes de la división no apa-
recía. Pero a la primera en contra, 
Concepción sucumbió. Joaquín Ló-
pez empata a los 25’ recibiendo de-
masiado solo en el área. Eso y un dis-
paro desde lejos de Víctor Labrín 
era lo poco en ofensiva de un deso-
rientado Valdivia. 

Y para alimentar la ilusión pen-
quista, una mano de Labrín fue san-
cionada como penal. Fabián Ramí-
rez tomó la responsabilidad, a los 
42’, y no falló. Así los morados coro-
naban uno de sus mejores “45 minu-
tos”, en una cancha difícil. La duda 
era cómo saldrían ambos después 
del entretiempo. Bueno, la visita se 
vio ahogada y Valdivia fue otro tras 
una serie de cambios. Uno de ellos, 
el de Lukas Fierro, quien igualó a los 
50’ cabeceando un centro de Gálvez. 
Desde la banca, el anfitrión era más 
astuto. 

 
Pidiendo la hora 
Desde ese momento en adelante,  

no se vio el mismo Concepción que 
en la primera fracción. El rival ya no 
daba los mismos espacios, presiona-
ba mucho mejor y tenía más refe-
rentes en ataque que generaban 
preocupación, más allá de que Val-
divia tampoco tradujo ese dominio 
y posesión de pelota en demasiadas 
llegadas de gol. Una buena tapada 
de Melo al argentino Bonfigli, con 
posterior remate desviado de Fierro, 
fue la más clara. 

Ramos demoraba en hacer los 

Ilusionó a ratos y 
terminó amarrando 
el empate en su arco

cambios y parecía que Valdivia en 
cualquier momento encontraría 
otra fisura. Los fantasmas morados 
son grandes y esos últimos minutos 
siempre son tensos. ¿Algo en ata-
que? Apenas una entrada en buena 
posición de Ricardo González, pero 
con un derechazo muy elevado. La 
tarea era derechamente aguantar el 
empate. 

Ahí llegó la hora de Alexis Ma-
chuca, que debutó ingresando en 
los últimos diez minutos y fue un la-

FOTO: CSD CONCEPCIÓN

Deportes Concepción realizó un buen primer tiempo, pero la 
ventaja duró poco y las desaplicaciones defensivas le pasaron 
la cuenta. Debutó Machuca y Gabriel Vargas volvió al gol.

drillo más en el muro lila. Ayer la de-
fensa no se vio todo lo sólida que en 
otros partidos y el argentino ya de-
bería estar probando su nivel como 
titular. El defensor señaló que “esta-
mos en un momento difícil, necesi-
tamos hacernos fuertes como lo-
cal y necesitamos que nos vayan a 
apoyar el sábado contra Lautaro 
para salir de esta situación”.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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GOLES

2

D. Fuentes 
R. Gálvez 
A. Ambiado 
M. Riveros 
A. Urra 
V. Labrín 
J. López 
P. Leal 
E. Bonfigli 
L. Uribe 
R. Linares

D. CONCEPCIÓN

FORMACIONES

G. Cavalleri

DT

(46’) Fierro x Leal 
(46’) Santos x Urra 
(65’) Kruger x Linares 
(85’) Gatica x Labrín

Santos, Kruger 

VALDIVIA

2

D. Melo 
J. Cisterna 
A. Fernández 
P. Gatica 
F. Ramírez 
A. Muñoz 
C. Arrué 
R. Reyes 
I. Ibáñez 
G. Vragas 
R. González

R. Ramos

DT

(80’) Machuca x 
Gatica 
(86’) Fuentes x 
Ramírez 

Cisterna, Melo

(25’) López 
(50’) Fierro

(6’) Vargas 
(42’) Ramírez

Estadio: Parque Municpal 
Árbitro: Diego Vidal

CAMBIOS

TARJETAS AMARILLAS

No hubo. No hubo.

TARJETAS ROJAS
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totaliza Vial, superando los 
12 de San Felipe y los 11 de 
San Luis. Cerca de los 15 de 
Cobreloa y Barnechea.

puntos
13

Este jueves, a las 19 horas, 
Vial visitará a San Marcos, y 
el domingo al mediodía se 
desplazará hasta Iquique.

Difícil gira 
por el norte

Luvera: “lo más justo era un empate”
Ganaron en la última jugada, con 

zapatazo de Israel Poblete, y lo gri-
taron con el alma, pero el técnico de 
Huachipato, Juan José Luvera, reco-
noció que “parecía un partido de 
gol gana, intercambiamos ataques 
los dos equipos. Lo justo hubiese 
sido un empate, pero nos tocó al fi-
nal en la última pelota. Valoro la en-
trega de ir hasta el final. Tuvimos 
más posesión, pero hubo llegadas 
de ambos lados. Con Unión, por 
ejemplo, llegamos muchas veces 
en Copa Chile y no se ganó, ahora 

para pegarle, por suerte pudo en-
trar y fue golazo. Me tuve toda la fe. 
Uno sueña con hacer goles y eso 
atrae las cosas buenas”. 

FOTO : CAROLINA ECHAGÜE M. 

nos tocó a nosotros. Ahora espera-
mos estar en otra instancia, vernos 
en puestos de vanguardia”. 

El otro gol fue de Benjamín 
Gazzolo, desde fuera del área. El 
zaguero expresó que “ tuvimos un 
buen comienzo de año, pero las le-
siones y otras cosas nos fueron 
complicando y nos costó, pero 
siempre sentimos que no estába-
mos en la posición que merecía-
mos. En el gol nace de un lateral de 
Cimbi, empiezo a avanzar, veo que 
eludo un par de rivales y me quedó 

DOS TRIUNFOS EN LÍNEA QUE DEJAN TRABAJAR MÁS TRANQUILA A LA “MAQUINITA”

Vencieron 2-1 al líder Santa Cruz, 
sumaron 13 puntos en la tabla y ya 
superaron a San Luis y San Felipe, 
con 5 partidos menos. El primer gol 
fue de Kevin Harbottle y el rumor 
circuló rápido: ¿el zurdo se va a 
Audax Italiano? Desde la dirigen-
cia de Fernández Vial aseguran que 
“para que se fuera a mitad de tor-
neo solo podría ser un préstamo y 
nadie se ha comunicado con noso-
tros”. También afirman que al go-
leador lo han llamado de más de un 
club, pero quiere quedarse. 

Respecto de la trabajada victoria 
del domingo, el técnico Claudio 
Rojas comentó que “tuvimos una 
producción ofensiva importante, 
pese a que el campo de juego cada 
vez se iba deteriorando más y ahí 
hubo que meter más garra y, con 
uno menos, fuimos suficientemen-
te ordenados y, además, llegamos 
un par de veces al arco rival. Vi un 

Vialinos ya no miran desde abajo   
y aseguran que Harbottle se queda

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Técnico Claudio Rojas destacó el daño hecho a balón parado, 
la recuperación de Merino y evaluó el debut de Hernández y 
Gotti, mientras la gente pregunta si podría irse Kevin.

un arquero importante para la ca-
tegoría. Que esa debe ser su ambi-
ción y no conformarse con lo bue-
no que ha hecho. Todo debemos ir 
subiendo algunos peldaños”. 

Rojas apuntó que “nos queda 
tan poco tiempo para trabajar ba-
lones detenidos que manejamos 
algunos conceptos claves, cómo la 
distribución de funciones en el 
área contrario y si Arturo está fino 
sé que hacemos daño. A Santa 
Cruz le hicimos mucho daño de 
esa forma”.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

equipo más rápido que el adversa-
rio, lo que es difícil con estos tiem-
pos de recuperación”. 

Sobre el estreno de los recién in-
corporados, manifestó que “no 
era fácil el debut de los refuerzos. 
Habíamos tenido un par de parti-
dos donde nos faltó piernas, pero 
veníamos crecidos por la goleada 

a Copiapó. Lo ideal es que un ju-
gador se ponga a punto con par-
tidos amistosos, pero acá es en la 
competencia no más. Gotti hizo 
su trabajo, aguantó bien de espal-
das y debe conocerse mejor con 
Kevin. Hernández fue criterioso 
entregando el balón y tuvo un re-
mate frontal. Cumplieron  las ex-

pectativas”. 
También fue vital el aporte del 

portero Gustavo Merino, que venía 
de dos errores grandes en el 5-2 a 
Copiapó. “Fue determinante, sacó 
una clarísima al final. Conversé 
con él en la semana, le di las gracias 
por hacernos campeones el año 
pasado y le expliqué que puede ser 
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
PPOR ROBO SE DA ORDEN DE NO PAGO A LOS SIGUIENTES CHEQUES 
SERIE 018 B CTA CTE N° 682706309 BANCO SCOTIABANK:  
2008013 - 2008015 – 2008016 – 2008018 – 2008019 – 2008020 – 2008021 – 
2008023 - 2008025. 

Huachipato ahora suma 19 pun-
tos, está en el lugar 12 de la tabla y 
a 4 unidades de puestos de Sud-
americana. Gran repunte.
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2/12 -1/10
LOS ÁNGELES

3/14
SANTIAGO

1/11                    
CHILLÁN3/12

RANCAGUA

0/12
TALCA

0/12
ANGOL

-2/9
TEMUCO

0/9
P. MONTT

2/11
MIÉRCOLES

5/12
JUEVES

3/12
VIERNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Bartolomé

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde  
• Av. Roosevelt 1694

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Autopista 7001

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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